

ISSN 2070-9773

KLIO



февраль 2025

KLIO



СОДЕРЖАНИЕ

ДОКУМЕНТ ПУБЛИКУЕТСЯ ВПЕРВЫЕ

Попов А.Н., Попова Д.В., Прищепа А.С. (Санкт-Петербург). Первое донесение Политотдела ВМБ Ханко периода Великой Отечественной войны.....	13
---	----

ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ

Зеленянская Ю.В. (Санкт-Петербург). Особенности реставрации «Аксометрического плана строений и садов Петергофа 1775 г.» П.-А. де Сент-Илера и влияние произведенных изменений на его верификацию	21
Богачева А.С. (Москва). Эволюция общественных взглядов на мир детства на рубеже 1850-х – 60-х годов: опыт детского журнала «Подснежник»	28
Мудрова Н.П. (Майкоп). «Майкопская Газета»: краткий очерк выхода периодического издания.....	34
Серопегин А.М. (Москва). Взаимодействие либеральной периодики и МВД в 1894–1899 гг.: стратегии «Биржевых ведомостей», «Русских ведомостей» и «Вестника Европы»....	40

ВСЕОБЩАЯ ИСТОРИЯ

Ковалев А.С. (Москва). Земельное налогообложение в остготской Италии (493–554 гг.)	47
Фадеев И.В. (Москва). Национальное самосознание польской шляхты второй половины XVII века (на примере «Записок» Я.Х. Пасека).....	55
Тациан Д.А. (Краснодар). Роль деятелей чешской культуры в развитии русско-чешских культурных связей в первой половине XIX века	61
Власов Н.А. (Санкт-Петербург). Образ России в германских парламентских дискуссиях 1880-х годов	66
Цзи Чанвэй, Чжао Шуянь (пров. Хэйлунцзян, г. Хэйхэ, КНР). Исследование пути внедрения полиграфического оборудования в регионе Хэйлунцзян в конце династии Цин	72
Боранбаев Н.К. (Москва). Центральноазиатский регион в начале XX века	78
Саутов В.Н. (Москва). Сирийские алавиты: запрос на интеграцию в критический момент транзита власти.....	84
Лепсая Т.М. (Москва). Деятельность медицинских учреждений на территории Абхазской Автономной Советской Социалистической Республики в годы Великой Отечественной войны	92
Курнаева Е.И. (Москва). Атака ХАМАС: исторические корни палестино-израильского конфликта (1939 – 1950).....	100
Лапина И.Ю., Каргапольцев С.Ю. (Санкт-Петербург). «Афганский излом» и его последствия (ввод советских войск в Афганистан и события 1979-1985 гг.)	109
Кудрявцев Г.И. (Москва). Клиринг как механизм взаимных расчетов стран-членов Совета экономической взаимопомощи (СЭВ) в 1949 – 1953 гг.	131

ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ИСТОРИЯ

Купцова И.В., Лившин А.Я., Соловьев К.А. (Москва). Топонимический палимпсест в коммеморативных практиках XVIII – XX вв.: Санкт-Петербург – Петрополь – Петроград – Ленинград	137
Фогель А.С., Чудин М.А. (Самара). Культы животных в мифологии финно-угорских народов...147	
Поправко Е.А. (Санкт-Петербург). Интендантское ведомство: точки на карте старого Петербурга	153
Ашихмин А.В. (Санкт-Петербург). Нелояльность и этнополитика в школах Юго-Западного края в 1830–1840-е годы.....	158
Трямкин М.С. (Москва). Внешнеполитические взгляды российских либералов накануне Первой русской революции	168
Карапетян Л.А. (Краснодар). Из опыта организационно-правовой памятникоохранной	

деятельности Святейшего Синода в сфере материального церковного культурного наследия России (вторая половина XIX - начала XX вв.)	176
Дацко Н.И. (Москва). К вопросу о реализации реформ в русской армии в период существования Совета Государственной обороны Российской империи (1905 – 1909 гг.)	185
Гончарова Т.Н., Белов А.Н. (Санкт-Петербург). Вскрытие Императорских гробниц после революции: к вопросу об истоках легенды	192
Федулов С.В. (Санкт-Петербург), Димитренко Н.В. (Ростов-на-Дону), Соловьев Д.Н. (Санкт-Петербург). Получение и изучение новинок итальянской техники и вооружения в СССР (1930-е гг.)	201
Кононов В.А. (Воронеж). «Наш солдат идет как воин огромной, сильной страны, преследующий врага, но не воюющий с мирным населением»: деятельность органов специальной пропаганды в ходе освобождения Румынии (апрель – октябрь 1944 г.)	207
Комарица В.Н. (Москва). Интерес современного общества к истории воинских соединений Великой Отечественной войны: на примере 479-го стрелкового полка	214
Филатов А.В. (Ульяновск). Идеино-политическое воспитание студентов в Ульяновской области в 1950-е гг.	225
Талтангов Л. (Ростов-на-Дону). Советская молодежь в 1950–1960-е гг.: социальный облик и общественная активность	229
Мельниченко О.В. (Пенза). Роль развития духовного образования в возрождении Русской Православной церкви	236
Бембеева В.Г., Нидеева Е.Б., Нимгирова В.Т., Цымбалова К.А. (Элиста). Основные направления дипломатического взаимодействия между РФ и КНР в период руководства В.В. Путина и Д.А. Медведева (2000-2012 гг.)	242
Абросимов Н.С., Сафин Ф.Г. (Уфа) Формирование новой политической элиты Башкортостана в период Гражданской войны на Южном Урале: особенности и этапы	248
Виниченко М.В., Рибицкая Л.И. (Москва). История доброты: социальное служение Московского Губернского театра	253

ПЕРСОНАЖИ ИСТОРИИ

Цобехия Г.Ш., Агаева Д.М. (Москва). К 675-летию со дня рождения великого русского полководца Дмитрия Ивановича Донского	263
Лапунов А.А. (Санкт-Петербург). И.Г. Гердер как славист. Славистические исследования Гердера	270
Алексеев А.Н. (Санкт-Петербург). «Медалерный мастер» Иван Коновалов	279
Михайлов А.С. (Москва). К.Н. Леонтьев о церковном устройстве	283

ВОПРОСЫ ТЕОРИИ

Дементьев Д.А. (Москва). Информационное противоборство – анализ содержания термина и возможность его применения к событиям XIX века на Кавказе	290
---	-----

СТАНЕТ ИСТОРИЕЙ ЗАВТРА

Авлиев В.Н., Бембеева В.Г., Нидеева Е.Б., Нимгирова В.Т., Цымбалова К.А. (Элиста). Политический аспект российско-китайских отношений в 2012 – 2022 гг.	296
--	-----

CONTENTS

THE DOCUMENT IS PUBLISHED FOR THE FIRST TIME

- Popov A.N., Popova D.V., Prishchepa A.S.** (St. Petersburg). The First Great Patriotic War Dispatch of the Politdepartment of the Naval Base Hanko..... 13

SOURCE STUDIES

- Zelenyanskaya Yu.V.** (St. Petersburg). Features of the Restoration of the "Axonometric Plan of Buildings and Gardens of Peterhof. 1775" by P.-A. de Saint-Hilaire and Impact of the Changes Made on the Plan's Verification 21
- Bogacheva A.S.** (Moscow). Evolution of Public Views on the World of Childhood at the turn of the 1850s-60s: The Experience of the Children's Magazine "Podsnezhnik" 28
- Mudrova N.P.** (Maykop). "Maikopskaya Gazeta": A Brief Essay on the Periodic Edition's Release 34
- Seropegin A.M.** (Moscow). Liberal Periodicals and the Ministry of Internal Affairs in 1894-1899: Strategies of "Birzhevye Vedomosti", "Russkie Vedomosti" and "Vestnik Evropy" 40

GENERAL HISTORY

- Kovalev A.S.** (Moscow). Land Taxation in Ostrogothic Italy (493-554 AD)..... 47
- Fadeev I.V.** (Moscow). National Self-awareness of the Polish Gentry in the Second Half of the 17th Century (Based on the Example of the "Notes" of J. H. Pasek)..... 55
- Tashchian D.A.** (Krasnodar). The role of Czech Cultural Figures in the Development of Russian-Czech Cultural Relations in the First Half of the 19th Century..... 61
- Vlasov N.A.** (St. Petersburg). The Image of Russia in the German Parliamentary Debates of the 1880s 66
- Ji Changwei, Zhao Shuyan** (Heilongjiang, Heihe, China). Research on the Ways of Introducing Printing Equipment in the Heilongjiang Region at the End of the Qing Dynasty..... 72
- Boranbayev N.K.** (Moscow). Central Asian Region at the Beginning of the 20th Century 78
- Sautov V.N.** (Moscow). Syrian Alawites: A Demand for Integration at a Critical Moment of Power Transition 84
- Lepsaya T.M.** (Moscow). Activities of Medical Institutions on the Territory of the Abkhaz Autonomous Soviet Socialist Republic during the Great Patriotic War..... 92
- Kurnaeva E.I.** (Moscow). The Hamas Attack: the Historical Roots of the Palestinian-Israeli Conflict (1939 - 1950)..... 100
- Lapina I.Yu., Kargapol'tsev S.Yu.** (St. Petersburg). "The Afghan Break" and its Consequences (Introduction of Soviet Troops into Afghanistan and the Events of 1979-1985)..... 109
- Kudriavtsev G.I.** (Moscow). Clearing as a Mechanism for Mutual Settlements Between Member Countries of the Council for Mutual Economic Assistance (CMEA) in 1949-1953 131

NATIONAL HISTORY

- Kupcova I.V., Livshin A.Ya., Solov'ev K.A.** (Moscow). Toponymic Palimpsest in Commemorative Practices of the 18th - 20th Centuries: Saint Petersburg - Petropol - Petrograd - Leningrad 137
- Fogel A.S., Chudin M.A.** (Samara). Animal Cults in the Mythology of the Finno-Ugric Peoples 147
- Popravko E.A.** (St. Petersburg). The Intendant (Quartermaster) Department: Points on the Map of Old Petersburg 153
- Ashikhmin A.V.** (St. Petersburg). Disloyalty and Ethnopolitics in Schools of the South-West Region in the 1830s-1840s..... 158
- Tryamkin M.S.** (Moscow). Foreign Policy Views of Russian Liberals on the Eve of the First Russian Revolution 168
- Karapetyan L.A.** (Krasnodar). From the Experience of Organizational and Legal Monument Protection Activities of the Holy Synod in the Sphere of Material Church Cultural Heritage of Russia (Second Half of the 19th - early 20th Centuries)..... 176
- Datsko N.I.** (Moscow). On the Issue of Implementing Reforms in the Russian Army during the Existence of the State Defense Council of the Russian Empire (1905 - 1909)..... 185

Goncharova T.N., Belov A.N. (St. Petersburg). Opening of the Imperial Tombs after the Revolution: On the Origins of the Legend	192
Fedulov S.V. (St. Petersburg), Dimitrenko N.V. (Rostov-on-Don), Soloviev D.N. (St. Petersburg). Obtaining and Studying Italian New Equipment and Weapons in the USSR (1930s)	201
Kononov V.A. (Voronezh). "Our Soldier Goes Like a Warrior of a Huge, Strong Country, Pursuing the Enemy, but not Fighting Against the Civilian Population": the Activities of Special Propaganda Agencies During the Liberation of Romania (April – October 1944)	207
Komaritsa V.N. (Moscow). The Interest of Modern Society in the History of Military Units of the Great Patriotic War: The Case of the 479th Rifle Regiment	214
Filatov A.V. (Ulyanovsk). Ideological and Political Education of Students in the Ulyanovsk Region in the 1950s.....	225
Taltangov L. (Rostov-on-Don). Soviet Youth in the 1950s-1960s: Social Profile and Activity.....	229
Melnichenko O.V. (Penza). The Role of the Development of Spiritual Education in the Revival of the Russian Orthodox Church	236
Bembeeva V.G., Nideeva E.B., Nimgirova V.T., Tsymbalova K.A. (Elista). The Main Directions of Diplomatic Cooperation Between the Russian Federation and China During the Leadership of V.V. Putin and D.A. Medvedev (2000-2012)	242
Abrosimov N.S., Safin F.G. (Ufa) Formation of a New Political Elite in Bashkortostan During the Civil War in the Southern Urals: Features and Stages	248
Vinichenko M.V., Ribitskaya L.I. (Moscow) History of Kindness: Social Service of the Moscow Provincial Theatre.....	253

CHARACTERS OF HISTORY

Tsobekhiya G.Sh., Agaeva D.M. (Moscow). On the 675th Anniversary of the Birth of the Great Russian Commander Dmitry Ivanovich Donskoy	263
Lapunov A.A. (St. Petersburg). J.G. Herder as a Slavonic Scholar. Herder's Slavic Studies.....	270
Alekseev A.N. (St. Petersburg). "Medal Master" Ivan Konovalov.....	279
Mikhailov A.S. (Moscow). Konstantin Leontiev on the Church Polity.....	283

THEORY ISSUES

Dementiev D.A. (Moscow). Information Warfare – an Analysis of the Content of the Term and the Possibility of its Application to the Events of the 19th Century in the Caucasus.....	290
--	-----

WILL BECOME THE HISTORY OF TOMORROW

Avliev V.N., Bembeeva V.G., Nideeva E.B., Nimgirova V.T., Tsymbalova K.A. (Elista). The Political Aspect of Russian-Chinese Relations in 2012-2022.....	296
--	-----